

CUARTO PERIODO

LA ÉPOCA CONTEMPORÁNEA

DIVISION GENERAL

La historia contemporánea no puede ser objeto de una reseña general como los períodos precedentes, ni tampoco bastaría un resumen detallado; se necesitarían continuos juicios críticos, y una apreciación moral y política más ó menos extensa, según el interés de los acontecimientos y la importancia de las personas que en ellos tomaron parte principal. En este período de noventa y dos años, que por sí solo tiene tanta latitud como todos los demás, solo podemos distinguir las principales fases del movimiento europeo. Desde 1789 á 1799 es la época de la revolución francesa, cuyos principios fecundos merecieron sobrevivir á la obra de violencia realizada en el interior y en el exterior. Napoleón domina la época siguiente, 1799-1815, disponiendo de los tronos y de los territorios, pero sin poder sofocar en los pueblos el espíritu de independencia. Desde 1815 á 1848 se asiste á los esfuerzos interiores de los pueblos para constituirse con las libertades necesarias; el gobierno representativo está en vigor en los Estados de Occidente; Grecia y Bélgica se declaran libres; las antiguas colonias españolas se convierten en repúblicas. La revolución de febrero de 1848 inaugura una nueva era de agitación; se reprimen las tentativas de la democracia y del socialismo, restaurándose el principio de autoridad no solo en Francia, sino en el centro de Europa. Francia vuelve á ser por algún tiempo, reinando Napoleón III, la primera potencia militar, y con el concurso de Inglaterra detiene á Rusia en el camino de Constantinopla; pero cuando al combatir por la libertad de Italia quiere reservar Roma para el Papa ya no puede contar con la alianza de los italianos, y cuando hace votos por la libertad de Polonia enagénase de nuevo la buena voluntad de Rusia.

El principio de las nacionalidades triunfa en Italia; invócale con buen éxito un reducido pueblo de la región del Danubio, los rumanos. Rusia sofoca en cambio lo que aun quedaba de la nacionalidad polaca. Prusia y Austria la dejan hacer, porque en aquellos momentos están unidas para desmembrar á Dinamarca. La intervención de Francia en Méjico es una falta que muy pronto queda expiada cruelmente: Prusia puede vencer á Austria y excluirla de Alemania.

Francia tiene necesidad de paz para fundar un régimen de libertad que el Imperio por su propio interés no puede ya negar á causa de los apuros y percances de su política exterior y del desencadenamiento de los partidos revolucionarios. El éxito de un nuevo plebiscito la lleva á provocar á la Prusia. Los alemanes están dispuestos: guiados por Prusia, destruyen la fuerza militar de Francia, inundan de soldados el territorio, desmembrándole después, y luego de firmada la capitulación de París, que se honró cuando menos por su larga resistencia, esperan consumir la ruina de un gran Estado exigiendo un enorme rescate. La reconstitución del imperio alemán para Prusia, que ha ensanchado la Alemania, es la consecuencia inmediata de esta guerra. La denuncia del tratado de París de 1856, por lo que hacia referencia á la neutralización del mar Negro, es la consecuencia indirecta, de que se aprovecha Rusia, aliada secreta de Prusia contra Francia. Inglaterra continua siendo neutral, sean cualesquiera las sacudidas que agiten la Europa; pero después de haber permitido el descalabro de Francia, se ve obligada á abandonar la Turquía á sí misma. Como consecuencia de la catástrofe de Francia, el Papa, cuya infalibilidad ha sido proclamada

por un Concilio ecuménico reunido en el Vaticano, tiene que sufrir la entrada de los italianos en Roma. El mismo día en que esta ciudad recibe al rey de Italia, uno de sus hijos toma el camino de Madrid, pues ha aceptado la corona arrancada dos años antes por una revolución á los últimos Borbones que ocupaban un trono europeo.

Francia, después de sus desastres, ha vuelto á ser una república, primero ensangrentada y envilecida por los horrores del comunismo en París, y luego moderada y lenta en su constitución por la malquerencia de los partidos monárquicos; pero resueltamente democrática, prudente y hasta tímida en su política exterior, dejando que las grandes potencias separen de Turquía, vencida por los rusos, la Rumania y la Serbia, y que la priven de toda acción en Bulgaria, en la Bosnia, en la Herzegovina y en Egipto, y solo establece su protectorado en Túnez para la conservación de Argelia.

España después de un ensayo de régimen republicano, que no es para el país más que una nueva crisis dolorosa, vuelve á la monarquía constitucional de los Borbones. Los cantones de Suiza se encuentran perfectamente no teniendo entre sí más que un ligero lazo federal. Si Inglaterra se libra de las tormentas revolucionarias por su fidelidad á los principios de 1688 y por su espíritu prudentemente reformador, tiene sin embargo á su lado una plaga social que no consigue curar sean cualesquiera los remedios que la aplique, ya sean leyes de excepción, ya leyes agrarias para los colonos de la isla hermana. En ella los enemigos de toda sociedad constituida practican la política de la dinamita, como en Rusia, donde los nihilistas concluyen por asesinar á Alejandro II, á pesar de que había sido el bienhechor de sus pueblos. La misma suerte que él tienen dos presidentes de los Estados Unidos.

Desde 1789 y durante un período de tiempo de más de setenta años, la joven república fundada por Washington es un modelo de estabilidad democrática mal copiado por las demás repúblicas de América. Dividida por la cuestión de la esclavitud, sostiene durante cinco años una terrible guerra de secesión que deja huellas profundas. Sin embargo, no deja de ensancharse y de crecer en población y hoy alcanza límites territoriales que ya no puede rebasar. La esclavitud tiende á desaparecer de toda la tierra americana y hasta de la tierra africana, donde pueden penetrar los viajeros y los misioneros europeos, y son ya pocos los puntos de África donde no se vaya extinguiendo. Las playas de la Oceanía vienen á ser las colonias europeas, y ya el antiguo Oriente, ni es desconocido, ni está cerrado para la Europa. La India es una provincia británica; los rusos ocupan casi todo el Turquestan; los ingleses y los franceses entran por la fuerza en Pekin para que la China abra sus puertas al comercio de todas las naciones. El Sur de la Indo-China es ya tierra francesa, y hasta el Japon no está ya aislado del resto del mundo.

Las mismas cuestiones sociales y económicas agitan á los parlamentos de casi todos los Estados, ya sean grandes ó pequeños, ya monarquías ó repúblicas. Se quiere mejorar la condición material y la condición legal de los obreros; encerrar en estrechos límites el poder de la Iglesia frente á la autoridad laica y al libre pensamiento; reducir el tiempo de servicio militar haciéndole obligatorio á todos sin distinción; y la causa de la libertad de comercio, aun cuando en todas partes se discute, no está ganada en todas partes. Con los maravi-

llos efectos del vapor y de la electricidad no hay ya muros entre los pueblos; con grande atrevimiento se han abierto nuevos caminos al través de las montañas y al través de los istmos. A la par que se aumenta la gran masa de metales preciosos recientemente descubiertos, se multiplican al infi-

CRONOLOGIA

233

CRONOLOGIA

1789

Inglaterra. - Nueva guerra contra Tipoo-Saeb, con la alianza de los mahratas.

Austria. - La ejecución de los decretos de reforma produce una revolución en el Brabante y el Henot (2 enero). Los austriacos cierran la universidad de Louvain y los colegios de Amberes y Malinas. Supresión de la carta de allegre entrada en el Brabante (18 de junio). Derrota de los austriacos (27 octubre). José II revoca en vano el edicto del 18 junio (22 noviembre). Bruselas se halla en poder de los rebeldes, que convocan para el 11 de enero un congreso nacional.

Austria, Dinamarca, Rusia, Suecia y Turquía. - Después del golpe de Estado de abril, que convirtió en absoluto su poder, Gustavo III vuelve á emprender las hostilidades contra los rusos; pero su escuadra es derrotada en Swenka-Sund, en el Skager-Rak (24 agosto). Dinamarca tiene que declararse neutral forzosamente (9 julio). Souwarow gana á los turcos la batalla de Fokschany, al Nordeste de la Valaquia (31 julio). Batalla más decisiva en Martinesia, cerca del Rinnik (22 setiembre). El austriaco Landon se apodera de Belgrado, conquista que le abre la Servia (9 octubre). Potemkin toma á Bender, en el bajo Dniester (15 noviembre).

Estados Unidos. - Queda al fin sancionada por todos la Constitución presentada en 1787 para que la adopten los Estados. Jorge Washington es presidente. - La población total consta de 9,930,000 almas.

Francia. - Al acercarse el día de reunirse los estados generales se forman sociedades políticas con el nombre inglés de clubs: el club Breton, en Versalles, es la cuna de la sociedad de los jacobinos. Designación de los partidos con motivo de las elecciones: demócratas y aristócratas. - Disturbios en París: el populacho enfurecido destruye la casa y fábrica de papeles pintados de Reveillon, en el arrabal de San Antonio (29 abril). Rebelión en Marsella el 30. - El rey abre los estados generales en Versalles, después de una solemne procesión (4, 5 mayo). - Componen los estados generales 291 individuos del clero, 270 de la nobleza y 584 del tercer estado, que tiene veintitres votos más que los otros dos órdenes reunidos. Discurso de Luis XVI; informe de Necker sobre el estado de las rentas y de los gastos: pro-

pone diversos medios para cubrir el déficit, apelando sobre todo á los empréstitos. - El tercer estado toma asiento en la sala comun. Las discusiones sobre el exámen de poderes revelan claramente el pensamiento del tercer estado de concentrar en una sola asamblea los tres órdenes; pide el exámen en común (del 6 mayo al 17 junio): los diputados cuyos poderes se han comprobado se constituyen en asamblea nacional á propuesta de Sieyès (17 junio). Juramento en el Juego de Pelota: todos los individuos presentes juran con el presidente Bailly no separarse hasta después de haber dado una nueva Constitución á Francia (20 junio). Sesión régia (23 junio); después de la marcha del rey, Mirabeau, que aun cuando noble de nacimiento era uno de los diputados del tercer estado, induce á este á no retirarse: «Estamos aquí, dice, por la voluntad del pueblo, y no saldremos sino por la fuerza de las bayonetas.» Se declara la inviolabilidad de la persona de los diputados (493 votos contra 34). A petición del rey, el clero y la nobleza se reúnen con el tercer estado (27 junio). La asamblea nacional se declara constituyente (9 julio). - Necker cae en desgracia; real orden de destierro (11 de julio). Efervescencia en la capital: atroces excesos cometidos por algunos miles de foragidos (12, 13 julio). Toma de la Bastilla por el pueblo parisiense (14 julio), que comienza en seguida á demolerla. El rey consiente en despedir las tropas alemanas como la asamblea había pedido (15 de julio). - Principia la emigración: fuga del conde de Artois, hermano menor del rey, del príncipe de Condé y de su familia (16 julio), y en breve de muchos personajes de la corte. Bailly es nombrado alcalde de París, y el héroe de la guerra de América, Lafayette, comandante de la milicia parisiense. Adopción de la escarapela tricolor. - El rey llega á París para calmar la efervescencia popular y aun es aclamado (17 julio); vuelve á Versalles, donde estará dominado por la reina y los cortesanos. - Nuevos disturbios en París; venganza atroz del populacho contra el septuagenario Fulon y su yerno Berthier (22 julio). - Necker vuelve á ser llamado, nombrándosele primer ministro (28 julio): reconstitución del gabinete. Noche del 4 de agosto: la asamblea, poseída de un sublime impulso de patriotismo, cuyo ejemplo dan los privilegiados, decreta abolidos todos los privilegios; se presentan al rey es-

los valores mobiliarios. Por medio de conferencias y convenios internacionales y por exposiciones universales, las fuerzas vivas de cada país, la industria, las ciencias y las bellas artes vienen á concurrir á la educación y al progreso de las demás naciones.

se publica uno de los más furibundos, *El Orador del pueblo*, por Freron, hijo del célebre enemigo de Voltaire. Dos hombres predicán la república, Brissot y C. Desmoulins. - Creación de la *Sociedad de los Amigos de las artes* (julio). - Muerte de José Vernet, paisista de marina. - *Carlos XII*, tragedia de J. Chenier.

Suecia. - A pesar de la nobleza, Gustavo III ha conseguido que los tres órdenes del clero, la clase media y los campesinos le confieran un poder casi ilimitado, y sobre todo el derecho de hacer la guerra ó la paz en virtud del acta de reunión y de seguridad (abril). Disuelve el senado.

Turquía. - Muerte de Abdul-Hamid. - Advenimiento de su sobrino Selim III, á los veintiocho años de edad (abril).

1790

Inglaterra. - En sus *Reflexiones sobre la revolución francesa*, Burke se declara adversario encarnizado de ella.

Austria. - Todas las provincias belgas, excepto el Luxemburgo, proclaman su independencia (4 enero). Congreso nacional de Bruselas. El emperador se dirige á la Santa Sede, á Inglaterra, Francia y Prusia, para obligar á sus pueblos á la obediencia. - Síntomas de insurrección en Hungría. - El emperador establece la Constitución húngara (enero), devuelve á Buda la corona de San Esteban, y conserva solo el edicto de tolerancia y de abolición de servidumbre. - Muere á los cuarenta y nueve años (20 febrero). Su epitafio, escrito por él mismo, dice: «Aquí yace José II, que fué desgraciado en todas sus empresas.» Su hermano Leopoldo II, de 43 años de edad, gran duque de Toscana, le sucede primero como rey de Bohemia y de Hungría y soberano de los Países Bajos. De las reformas de José II solo conserva aquellas que son compatibles con las Constituciones de los Estados. Continua la insurrección del Brabante.

Austria, Polonia, Prusia, Rusia, Suecia y Turquía.

- La desconfianza de Prusia respecto de Austria y Rusia la induce á contratar una alianza con la Puerta: envío de un ejército á Silesia (16 enero). Esperanzas de Polonia: Federico Guillermo promete á los polacos defenderlos, si son atacados por la reforma de su Constitución (29 marzo). - Triunfo de los austriacos á las órdenes del príncipe de Coburgo contra los turcos en las regiones del Danubio: á conse-

ciencia de un temblor de tierra, los supersticiosos turcos evacuan Orsova en el límite de Transilvania, de Valaquia y de Servia (16 de abril). Los austriacos llegan a Wildin y á Giurgevo, mas no pueden tomar ninguna de estas plazas. — Triunfo por mar de los suecos contra los rusos en Svenska-Sund, donde ya habian sido derrotados diez meses antes (9 julio). — En el congreso de Reichembach, en Silesia (del 27 de junio al 27 de julio), Prusia, Holanda é Inglaterra prometen ayudar al Austria, para someter á los belgas, á cambio de hacer la paz con la Puerta separadamente de Rusia y no pretender en el tratado de paz ningun aumento de territorio; Leopoldo se compromete á restablecer la antigua Constitucion de los Países Bajos. — Leopoldo renuncia al gran ducado de Toscana en favor de su segundo hijo el archiduque Fernando (21 julio). — Paz de Suecia con Rusia, sin ventajas para la primera (agosto); su hacienda está empobrecida. Tregua de nueve meses entre el Austria y la Puerta (19 setiembre). Las hostilidades continuan solo entre los turcos y Catalina II. Leopoldo es elegido emperador de Alemania (30 setiembre): por su capitulacion imperial se compromete á reclamar de Francia, en favor de los príncipes alemanes que acaban de ser despojados de sus antiguos derechos en las provincias de Lorena, el Franco Condado y la Alsacia. — La insurreccion belga reprimida: los austriacos, vencedores en todas partes, ocupan á Limburgo, Verviers al Este de Lieja (setiembre), Namur (25 noviembre), Bruselas (3 diciembre), y poco despues á Ostende. El convenio del Haya entre Inglaterra, Prusia y Holanda garantiza la posesion de los Países-Bajos al emperador (10 diciembre). — Progresos de los rusos: Souwarow toma por asalto la ciudad de Ismail, principal defensa de la frontera otomana en el brazo mas septentrional del bajo Danubio: hace una horrible matanza (22 diciembre). — Apertura del congreso de Szistowa, entre Nicópolis y Giurgevo, para decidir sobre la paz entre Austria y la Puerta (30 diciembre). Catalina II no quiere cesar la lucha.

Estados Unidos. — Muerte de Franklin (17 abril): luto público de dos meses.

Francia. — Fermentacion revolucionaria: ejecucion del marqués de Favras, acusado de conspiracion contra la asamblea (18 enero). Disturbios en Marsella, en Burdeos y en Beziers, reprimidos con gran dificultad (febrero). — La asamblea pone las bases para una nueva organizacion administrativa, civil y judicial; proclama la igualdad de todos ante la ley (21 enero) y funda la unidad territorial de Francia; absorbe los poderes de la realeza y encadena á la Iglesia. La division en provincias, que recuerda diferencias locales de intereses y usos,

se sustituye por la de ochenta y tres departamentos que toman sus nombres de caracteres puramente físicos, de rios y de montañas (15 de enero): subdivision de los departamentos en distritos, cantones y municipalidades. El rey se compromete en el seno de la asamblea á defender y conservar la Constitucion. Todos los diputados prestan juramento de fidelidad á la nacion, á la ley y al rey (4 febrero). Supresion de los votos monásticos (13 de febrero). — Igualdad de reparticion en las sucesiones, supresion de las sustituciones y derechos de los mayores y abolicion de los derechos señoriales (24 febrero). Creacion del municipio de Paris, dividido en cuarenta y ocho secciones (6 mayo). A propuesta de M. de Talleyrand, obispo de Autun, se decreta la uniformidad de pesos y medidas; los académicos franceses deberán entenderse con la Sociedad Real de Londres para determinar la unidad de las nuevas medidas (8 mayo). Con motivo del equipo de catorce buques, ordenado por el rey, la asamblea discute á quien pertenece el derecho de proponer y decidir la guerra, y despues de un discurso de Mirabeau solo conserva el derecho de decision (22 mayo). Se fija en 25,000.000 la lista civil del rey (9 junio). Avignon se niega á obedecer al papa y decreta su reunion á Francia (11 junio). Supresion de los títulos de nobleza, órdenes militares, libreas, escudos y toda clase de distincion entre los franceses (19 junio). La asamblea fija el número de metrópolis eclesiásticas y de obispos (7 junio) y decreta la Constitucion civil del clero (12 julio): habrá ochenta y tres obispos, tantos como departamentos, en vez de ciento treinta y cinco; supresion de los capítulos, abadías, prioratos, capillas y benedictos; los obispos y los curas serán nombrados por los mismos colegios electorales que dispongan de las administraciones civiles; los vicarios formarán un consejo permanente al lado de los obispos, y los curas elegirán sus vicarios. Esta Constitucion hacia á los curas casi independientes de los obispos, y á estos del papa. Hasta el 24 de agosto el rey no se opondrá á un decreto que inquieta su conciencia. — Fiesta nacional de la Federacion en el Campo de Marte (14 julio): los representantes de todos los cuerpos del ejército de los ochenta y tres departamentos, la guardia nacional de Paris y el rey quedan unidos en un mismo juramento para la defensa de la Constitucion; el obispo Talleyrand celebra la misa. — Creacion de los jueces de paz y de los tribunales de conciliacion (5 agosto). Abolicion del derecho de aubana el 6. Se acepta en principio el 16 la institucion del jurado para juzgar de los negocios criminales. Los eclesiásticos quedan excluidos de todas las funciones públicas, como incompatibles por su ministerio (25 agosto). — Insurreccion

militar en Nancy; tres regimientos se sublevan contra sus oficiales (agosto). Nuevos disturbios en el Mediodía, sobre todo en Nîmes. — Dimision del ministro Necker (4 setiembre); sale de Francia, sin que su retirada sea sentida, y marcha á sus tierras de Coppet, en Suiza. — Despues de su retirada, la asamblea constituyente se apodera de la direccion del tesoro público. Supresion de los parlamentos y de los tribunales de justicia: nueva organizacion judicial (7 setiembre); el tribunal de casacion se constituirá el 10 de noviembre. Emision de 800,000.000 de asignados para pago de la deuda pública, estando ya en circulacion cuatrocientos mil (29 setiembre). El rey cambia sus ministros de la Guerra, de Marina y de Gracia y Justicia (octubre y noviembre). — La asamblea decreta que los obispos, los curas, todos los eclesiásticos y funcionarios públicos deben prestar juramento de fidelidad á la nacion, á la ley y al rey, mantener la Constitucion y cumplir los decretos relativos á la Constitucion civil del clero (27 noviembre); hubo muchos refractarios. — El rey sanciona al fin el decreto de 27 de noviembre sobre este juramento (26 diciembre): en el seno de la asamblea, cincuenta y ocho eclesiásticos, con el cura Gregorio á la cabeza, juran esta Constitucion (27 diciembre). — La tropa destinada á la policia se convierte en gendarmaría (21 diciembre). — Leblanc inventa la sosa artificial.

1791

Alemania. — Muerte de Mozart, autor de *Don Juan*, de la *Flauta encantada* y de una misa de *Requiem*.

Inglaterra. — Discusiones en el parlamento sobre el Canadá, que dan motivo al rompimiento entre Burke y Fox. — El alto y bajo Canadá tendrán cada uno un gobernador y un consejo ejecutivo nombrado por el rey, un consejo á la manera de la cámara de los lores, y una asamblea legislativa cuyos miembros serán elegidos por los colonos.

Austria y Turquia. — Tratado de paz firmado en Szistowa (4 agosto): Austria conserva solamente el territorio del Unna, afluente por la derecha del Save, frontera de la Croacia austriaca y de la Croacia turca, y la Antigua-Orsova, en la orilla izquierda del Danubio, entre la Transilvania austriaca y las provincias turcas de Valaquia y de Servia.

Estados Unidos. — El territorio de Vermont, separado de Nueva York, forma un nuevo Estado. **Francia.** — Amenaza de Austria: el emperador formula sus quejas en nombre de los príncipes alemanes que tenian posesiones en Alsacia; la asamblea constituyente decreta aumentar las tropas (28 enero). Inmediatamente el conde de Artois, el príncipe de Condé y el de Rohan, jefes de los emigrados,

alistan tropas en Coblenzay Worms. — La mayor parte de los miembros eclesiásticos de la asamblea, los curas de Paris y los obispos se niegan á prestar el juramento civil (enero): el arzobispo de Sens, Lomenie de Brienne, antiguo ministro, y los obispos de Autun y de Orleans, que se han encargado de funciones civiles, acabando por casarse, prestan el juramento, así como tambien el obispo de Viviers, el Juan Jacobo del clero. — Consagracion de los primeros obispos constitucionales en Paris por manos de M. de Talleyrand (25 febrero). Los breves de Pio VI (10 marzo, 13 abril) amenazan con las penas de la Iglesia á los eclesiásticos que se sometan á la Constitucion civil. — Violencias de la revolucion. El pueblo de Paris se dirige á Vincennes (28 febrero) y no puede derribar mas que los parapetos del reon. Algunos centenares de jóvenes, fieles á la persona del rey, que parece amenazado en medio de los excesos de los partidos, se libran con dificultad del furor popular; se les ha llamado los Caballeros del puñal. — Decretos constitutivos: establecimiento de tribunales de comercio en las principales ciudades del reino (4 enero); abolicion del privilegio de la Compañía del Senegal: el comercio de esta colonia será libre para todos los franceses; abolicion del monopolio para el cultivo del tabaco (12 febrero); supresion de las veedurías, maestrias y corporaciones, y libertad para ejercer todas las industrias; creacion de las patentes que servirán de base para un impuesto productivo sin opresion (13 febrero); abolicion de los derechos de entrada percibidos en las puertas de Paris; tarifa de aduanas, por la que se permitirá la entrada libre de derechos de las primeras materias y de las subsistencias (15 marzo). — Muerte de Mirabeau, el primer orador de la asamblea constituyente, que en sus últimos dias se habia convertido en defensor de la monarquía (2 abril). Duelo público; funerales nacionales; es el primero cuyos restos se depositan en la iglesia de Santa Genevieve, que por un decreto de la asamblea (4 abril) será el panteon y la tumba de los hombres célebres. — El rey no tiene libertad ni aun para ir á Saint Cloud (18 abril). — Reconstitucion de los ministerios (27 abril): se suprime el cargo de ministro de la casa del rey, sustituyéndole por el ministerio del Interior; la inspeccion general de Hacienda se convierte en ministerio de contribuciones y de rentas públicas; los títulos de canciller y de guarda-sellos se resumen en el de ministro de Justicia, encargado del sello del Estado. — Institucion del alto tribunal de justicia, encargado de conocer en todos los crímenes y delitos de los altos funcionarios públicos y en los crímenes contra la seguridad del Estado; se compondrá de un alto jurado y de cuatro jueces superiores elegidos

entre los individuos del tribunal de casacion (10 mayo). — Se conceden derechos civiles á los mulatos de las colonias (15 mayo), lo cual será causa de terribles luchas entre estos y los blancos en Santo Domingo. — M. Guillotin, doctor en medicina, hace adoptar la máquina inventada por él para la ejecucion de las sentencias capitales (31 mayo). — Un decreto de la asamblea quita al rey el derecho de gracia. — Huida del rey con la reina, sus hijos y su hermana, por el camino de Montmedy, mientras que Monseñor se dirige hácia Mons (21 junio). Reconocido en Varennes, al Noroeste de Verdun, es llevado á Paris acompañándole tres diputados (25 junio), y quedará en su palacio como un prisionero de la nacion. — La asamblea, que no piensa en derribar la monarquía, ordena que sea designado un gobernador para herederlo del tronó (28 junio). — Orden á los emigrados para que vuelvan á Francia en el término de dos meses (9 julio). — Se trasladan al Panteon las cenizas de Voltaire (11 julio); las de J. J. Rousseau lo serán tambien por decreto del 27 agosto. — Segunda federacion (14 julio). — M. de Bouillé, jefe de las tropas de Lorena, que debía favorecer la fuga del rey, es enviado á Orleans para que le juzgue el alto tribunal establecido allí (15 julio). — Decreto para que continue la suspension pronunciada contra el rey hasta que se le haya presentado la Constitucion. — Los peticionarios que pretenden la destitucion de rey se reunen en el Campo de Marte; se proclama la ley marcial; el alcalde Bailly y el jefe de la guardia nacional La Fayette disuelven los grupos por la fuerza (17 julio). Triple impuesto sobre los bienes de los emigrados que no han vuelto (1.º de agosto). — Gérmenes de guerra civil: agitacion en la Vendée por consecuencia del juramento exigido á los eclesiásticos; los ministros envian dos comisionados (julio). — Peligro exterior de la revolucion. Congreso de Plinitz, en Sajonia, al Sudeste de Dresde; el emperador y el rey de Prusia prometen á los emigrados franceses y ofrecen á Luis XVI el apoyo de los soberanos alemanes; el conde de Artois asiste á la conferencia: la declaracion de Plinitz se publica el 27 de agosto. — Se declara que el casamiento no es á los ojos de la ley mas que un simple contrato civil (agosto). — Terminase la Constitucion (3 setiembre) y se presenta al rey por sesenta miembros de la asamblea. Luis XVI la presta su sancion (13 setiembre). La Constitucion, encabezada con la declaracion de los derechos del hombre, declara que Francia es una monarquía hereditaria; el poder legislativo corresponde á una asamblea de diputados elegida por la nacion, y el ejecutivo al rey, cuya persona se declara inviolable y sagrada. Luis XVI se presenta á la asamblea, firma la Constitucion y

jura mantenerla (14 setiembre). — Avignon y el condado Venesino son declarados parte integrante de Francia (14 setiembre); se desechan las reclamaciones de los príncipes alemanes dueños de Alsacia (23 setiembre). — Ultima sesion de la asamblea constituyente; el rey asiste á ella para anunciar la terminacion de los trabajos de la asamblea (30 setiembre). — Aun rige en Francia la obra inmortal de la Constitucion en sus disposiciones fundamentales, extrañas á la forma del gobierno. — Apertura de la asamblea legislativa (1.º octubre); es mas hostil á la autoridad real que la constituyente: los clubs han decidido las elecciones, de las que han sido alejados por un decreto del 20 mayo todos los individuos de la primera asamblea. Un decreto propuesto por Couthon, de la Montaña, y apoyado por Vergniaud, suprime las palabras Señor y Majestad (4 octubre): el decreto fué presentado al dia siguiente. — Movimientos de insurreccion mas pronunciados en la Vendée y en Bretaña: se envian tropas contra los chuanes. — Matanzas ordenadas por el atroz Jourdan en Avignon; en Marsella y en Aix sangrientos disturbios. — A peticion de Luis XVI, que declara haber aceptado la Constitucion, el rey de Prusia y el emperador de Alemania retiran su oferta de proteccion armada (16 octubre). — Convenio entre Suecia y Rusia (19 octubre): Gustavo III quiere ponerse á la cabeza de una especie de cruzada monárquica contra los revolucionarios de Francia. — El rey opone su veto á los decretos de la asamblea imponiendo pena de muerte á los emigrados que no vuelvan á Francia antes del 1.º de enero y suprimiendo el tratamiento á los sacerdotes que no presten el juramento civil (noviembre). — Petion, enemigo declarado de la monarquía, obtiene el cargo de alcalde de Paris en reemplazo de Bailly (17 noviembre). — Leopoldo II protesta contra el decreto de 23 setiembre, desechando las reclamaciones de los príncipes alemanes en Alsacia (3 diciembre). El rey anuncia á la asamblea que está dispuesto á tratar como enemigos á los príncipes alemanes que favorecieron las reuniones de emigrados en sus Estados (14 diciembre). Rochambeau y Luckner reciben el nombramiento de jefes de los ejércitos del Norte y del Rhin (16 diciembre). — Considerable emision de asignados en noviembre y diciembre. — Se publica el *Tratado sobre la enagenacion mental*, de Pinel. **Italia.** — Memoria de Galvani: *Sobre las fuerzas de la electricidad en el movimiento muscular*. **Polonia.** — Nueva Constitucion decretada por aclamacion despues de un largo debate (3 de mayo): monarquía hereditaria para la casa electoral de Sajonia despues de morir el soberano reinante; abolicion del *liberum veto* y de la ley de unanimidad; el poder legislativo se

ejercerá por la dieta, compuesta del rey, del senado y los nuncios, y que se reunirá cada dos años; el poder ejecutivo por el rey y seis ministros responsables; los habitantes de las ciudades libres elegirán sus jueces y tendrán diputados en la dieta; se promete á los campesinos la proteccion de la ley y del gobierno, pero los nobles conservan todos sus derechos sobre la tierra. Solemne declaracion de la dieta contra los fautores de desórdenes interiores y de opresion extranjera. Entusiasmo en toda Polonia. — Vergonzosa oferta del rey de Prusia: sostendrá la nueva Constitucion si Polonia quiere cederle Thorn y Dantzig, en el bajo Vistula (23 mayo); negativa de Polonia. La casa de Sajonia no acepta la expectativa de la corona polaca.

Prusia. — Nuevo código, obra del gran canceller Kramer (20 de marzo).

Rusia y Turquia. — Preliminares de paz firmados en Galatz, en el bajo Danubio (11 agosto). — Disgusto de Potemkin, que ha sido reemplazado por Platov-Zouboff, nuevo favorito de Catalina II. Su muerte casi repentina (15 octubre).

1792

Alemania, Austria y Prusia. — Alianza de Austria y de Prusia contra los revolucionarios de Francia (7 febrero). — Muerte del emperador Leopoldo II (1.º de marzo). Su hijo mayor Francisco II, de veinticuatro años, le sucede primero en Bohemia y en Hungría y despues es coronado emperador (14 julio).

Inglaterra. — Los ingleses llegan hasta Seringapatam, capital de Tippoo-Saeb, y le obligan á ceder la mitad de sus Estados, pagando además una fuerte contribucion de guerra (18 marzo). — Se publica el primer volumen de la *Filosofía del espíritu humano*, por el escocés Dugald-Stewart, discípulo de Reid, cuyas *Investigaciones sobre el entendimiento humano* datan de 1763. — Muerte del pintor Reynolds.

Dinamarca. — Negativa á unirse con Austria y Prusia contra Francia (abril). — Decreto mandando cesar en fin del año la trata de negros en las colonias (16 mayo).

España. — Destierro del primer ministro, conde de Floridablanca, á quien sustituye el conde de Aranda, en otro tiempo embajador y ministro de Carlos III (9 enero).

Estados Unidos. — Decreto mandando fundar una capital federal que se llamará Washington, á orillas del Potomac, entre Virginia y Maryland; no será residencia del gobierno hasta 1800, despues de morir el presidente, á quien sustituirá Juan Adams.

Francia, Austria, Prusia y Saboya. — Por voluntad de la Asamblea se decreta la acusacion contra los ministros y los funcionarios públicos, y se les envia á Orleans para ser juzgados por el alto tribunal (enero), incluso al jefe de

la guardia llamada constitucional, destinada al servicio de Luis XVI. — El rey elige sus ministros entre los mas moderados del partido revolucionario, los girondinos, cuya elocuencia poco previsora tiene como base en algunos sólidas virtudes: José Servan se encarga del ministerio de la Guerra, Roland del Interior, y Clavieres, banquero de Ginebra, de la Hacienda (marzo). — Se prohíbe el uso de todo traje eclesiástico y religioso (5 de abril). — Se decretará la pena de destierro contra los eclesiásticos que no se sometan á la Constitucion civil del clero (27 mayo). — La asamblea no espera la invasion inminente de los austriacos, y hace que Luis XVI declare la guerra á Francisco II (20 abril). Primeras hostilidades en la frontera de Flandes y de Hainaud, desgraciadas para los franceses. Asesinato del general Teobaldo Dillon, acusado de traicion. Emision de trescientos millones mas de asignados. Triunfos de La Fayette delante de Maubeuge; el anciano mariscal Luckner se apodera de Menin, Ipres y Courtrai (20 junio). — Proyecto de formacion de un campamento de veinte mil hombres junto á Paris, con motivo de la guerra extranjera. Presentado por el ministro de la Guerra sin conocimiento del rey, la asamblea le acepta (8 junio). — Oposicion de Luis XVI á los decretos de 27 de mayo y 8 de junio; destituye el 12 á sus ministros girondinos, con gran sentimiento de la nacion y de la asamblea. Jornada de los clubs y de los arrabales contra la monarquía constitucional (20 junio): los Amigos de la Revolucion, que tienen su punto de reunion en el convento de los jacobinos de la calle de San Honorato, y la Sociedad de los derechos del hombre, inspirada por las ardientes pasiones de Robespierre, de Danton y de Marat, que celebra sus sesiones en la casa de la Observancia de los Franciscanos, frente á la Escuela de Cirugía, arrojan á los descamisados de los arrabales de San Marcelo y de San Antonio contra el palacio de las Tullerías; ni la guardia nacional ni el alcalde Petion defienden á la familia real, y hasta la vida del rey está en peligro; el pueblo se retira. Luis XVI conserva el título de rey. La Fayette abandona el ejército del Norte como para amenazar á los facciosos que han roto la Constitucion; vuelve al campamento sin haber hecho nada (30 junio). Petion y Mannal, el procurador general del Ayuntamiento, obtienen la proteccion de la asamblea contra el directorio del departamento de Paris (julio). — Violacion del territorio francés por los prusianos (julio). Siguiendo el curso del Mosela adelantan hácia el Mosa. Se decreta una leva de 450.000 hombres y se declara la patria en peligro (11 julio); alistamientos voluntarios. Nueva federacion en el Campo de Marte (14 julio); ardimiento

de los clubs y de los federados; peticiones para que se decreten la suspensión del poder ejecutivo y juicio del rey. Llegada á París de los voluntarios marseleses que han popularizado el canto de guerra de la revolución, la Marsellesa, compuesta por Rouget de l'Isle, natural de Lons-le-Saunier. El emperador y el rey de Prusia llegan á Maguncia; el rey de Cerdeña se declara contra los franceses (23 julio). Manifiesto de las potencias, firmado por el duque de Brunswick, general en jefe de los ejércitos coaligados (29 julio). Declaración de los príncipes franceses, fechada en Bingen, en Hesse-Darmstadt (2 agosto). Los prusianos se acercan á Thionville, en el departamento del Mosela (5 agosto). Sangrienta jornada del 10 de agosto preparada por los clubs y realizada sin que el Ayuntamiento se opusiera á ella por los marseleses, los del arrabal de San Marcelo, los agitadores de la casa de la villa y los del arrabal de San Antonio. Furioso ataque contra las Tullerías; asesinato de Mandat, comandante de la guardia del palacio; usurpación de las funciones municipales por Danton, Tallien, Billaud-Varennes y Collot-d'Herbois, que toman el nombre de comisarios del Ayuntamiento; los guardias nacionales, los nobles y suizos que quieren defender al rey reciben órdenes contradictorias; matanza de los suizos; el rey salva su vida y la de su familia yendo á refugiarse en el seno de la asamblea; el palacio de las Tullerías queda en poder de los feroces bandos. Aquella noche decreta la asamblea formar una Convención nacional y suspender provisionalmente en sus funciones al jefe del poder ejecutivo. Nuevo ministerio, en el cual vuelven á entrar Servan, Roland y Claviere; Monge se encarga de la cartera de Marina, Danton de la de Justicia y Lebrun de la de Estado. La familia real y Luis XVI son en seguida encerrados en la torre del Temple. El cervetero Santerre, uno de los autores de los sucesos del 10 de agosto, es nombrado comandante de la guardia nacional parisiense. Efectuáanse muchos arrestos. Se crea un tribunal extraordinario para juzgar los crímenes que se llaman del 10 de agosto, es decir, todo cuanto se ha hecho en defensa del rey (18 agosto). La Fayette pasa al extranjero con una parte de su estado mayor (20 agosto); se les detiene, y serán encerrados en Wesel, después en Magdeburgo y últimamente en Olmutz, en Moravia. El mariscal Luckner es reemplazado por el general Kellermann (23 agosto). Los prusianos se apoderan de Longwy, al Noroeste del departamento del Mosela (23 agosto); Verdun se rinde; Federico Guillermo marcha hácia París, donde son presos muchos realistas. Matanzas en las prisiones de París, en la Fuerza, en la Conserjería, en la abadía de San German y en las Carmelitas (2, 3,

4 y 5 setiembre); después de unos juicios ridículos, mujeres, sacerdotes, ministros y soldados perecen bajo el hacha y la maza de los setembristas. Los prisioneros de Orleans, trasladados á París para ser juzgados, son asesinados en la calle de Orangerie, en Versalles (9 setiembre). Un decreto dispone que se entreguen á la Casa de moneda todos los objetos de oro y plata pertenecientes á las iglesias (9 setiembre). Las asambleas primarias nombran los electores que deben formar la Convención nacional. Últimos actos constitutivos de la asamblea legislativa: se autoriza el divorcio (20 setiembre), y se suprime en Francia la orden de Malta (setiembre). Los prusianos han llegado á la Champaña (14 setiembre). Primera victoria de las tropas revolucionarias cerca de Sainte-Manehoult, en Valmy (20 setiembre); Dumouriez, al frente de veinticuatro mil hombres, derrota al mariscal Clairfait con ochenta mil prusianos; hábiles maniobras del general Kellermann. Apertura de la tercera asamblea (21 setiembre): la Convención se reúne también en la sala del Picadero, y desde la primera sesión y á propuesta de Collot d'Herbois, siendo Petion presidente, declara por unanimidad abolida la monarquía. Desde el 22 de setiembre, todos los documentos llevan la fecha del año I de la República francesa. El sello del Estado representa un haz coronado por el gorro frigio, emblema de la libertad, teniendo por exergo *República francesa*. Las facciones de los franciscanos y jacobinos exaltados ocupan los bancos mas altos de la Convención y forman lo que se llamó la Montaña; los girondinos dirigen la derecha y tratarán de contener la revolución; el centro forma la Llanura. Después de una sesión violentísima en la que Vergniaud, el mas elocuente de los girondinos, pronuncia una acusación contra Marat, y en la que Danton y Robespierre acusan á los girondinos de querer fraccionar la Francia en pequeños Estados, protegiendo el federalismo, se aprueba un decreto, á propuesta de Tallien, proclamando la república una é indivisible (25 setiembre). Supresión del alto tribunal de justicia, instituido en mayo de 1791 (25 setiembre); actividad del tribunal criminal extraordinario. Durante el reinado de la Convención, el poder ejecutivo pertenece de hecho, aunque haya ministros, á los veinticuatro comités sucesivamente creados en el seno de la asamblea. El comité de la Constitución, que data del 29 de setiembre, se compone de los filósofos Sieyès y Condorcet, de Tomás Payne, americano últimamente reconocido como ciudadano francés, de los girondinos Gensonné, Vergniaud, Petion, Brissot y Barriere, diputados del centro, y de Danton, que fué preferido á Robespierre. Importancia del comité de los asignados, de los comités de

seguridad y defensa general, y después del de salvación pública. Fáciles triunfos sobre el rey de Cerdeña; los ejércitos franceses toman Saboya y Niza (24, 28 setiembre). Ingratitud de la república para con el general Montesquiou, que habia dirigido la expedición. Retirada de los prusianos de Champaña y del territorio francés, desde el 30 setiembre al 24 octubre. Pero los austriacos bombardean la ciudad de Lila con bala roja durante varios días (29 setiembre): heroica defensa de los habitantes, que obligan á levantar el sitio (7 octubre). El general francés Custine se apodera de Espira y Worms (30 setiembre), y poco después de Maguncia y Francfort sobre el Mein (21 octubre). Se decreta la pena de muerte contra los emigrados que sean cogidos con las armas en la mano ó que vuelvan á Francia (9 octubre). Rápidos triunfos en la Bélgica austriaca. Victoria de Dumouriez en Jemmapes (6 noviembre), seguida de la toma de Mons: otros generales se apoderan de Tournai, Gante y Charleroi; Dumouriez entra en Bruselas el 13; conquista de todas las plazas importantes desde Ostende, Ipres, Furnes y Brujas, por el Oeste, hasta Lieja, junto al Mosa, adonde Dumouriez se dirige. Los prusianos se apoderan en cambio de Francfort, por haber entregado la ciudad un cuerpo de tropas de Hesse que habia quedado en la plaza: la guarnición francesa perezce degollada (28 noviembre). Saboya ha perdido la incorporación á Francia (21 noviembre) y forma el nuevo departamento del Mont Blanc, siendo Chambéry la capital, así como Niza lo será de otro departamento, de los Alpes marítimos. Las denominaciones de ciudadano y ciudadana llegan á ser de rigor en los actos públicos y en las relaciones sociales. A petición de Merlin de Thionville, una comisión de veinticuatro miembros, formada por la Convención, comienza á buscar los elementos del proceso que se quiere instruir contra el rey (16 octubre). Formidable acusación lanzada inútilmente por Louvet, orador de los girondinos, y por Laujuinais contra Robespierre, jefe de la Montaña (29 octubre, 5 noviembre). El comité legislativo de la Convención pide se formule la acusación contra Luis XVI (7 noviembre). La discusión comienza el 15. La Convención decreta que juzgará por sí misma á Luis XVI (3 diciembre). El presidente le interroga el 11, y escribe su testamento el 25 en la prisión del Temple. El abogado Tronchet, individuo de la asamblea constituyente, prepara su defensa; pero habiéndose negado á hacerla Target, se encarga de ella el antiguo ministro M. de Malesherbes. Polonia. La nobleza reclama la antigua Constitución, cuyos vicios eran favorables al despotismo de los señores y á la intervención extranjera. Confederación de

los señores en Targoviz, al Sudeste de la provincia de Kief (14 mayo), con apoyo del embajador ruso. Prusia deja á los polacos luchar solos contra las armas y las intrigas de Rusia, reconciliada con la Puerta; su jefe, Kosciusko, hace frente con ocho mil hombres á veinte mil soldados en Dubienka, cerca de Lublin (17 julio). Debilidad ó traición del rey Poniatowski, que accede á la confederación de Targoviz el 23; los defensores de la patria son abandonados; abolición de todos los decretos de la dieta de Varsovia de mayo de 1791. Portugal. Enagenación mental de la reina María; su hijo, el príncipe del Brasil, es nombrado regente (16 febrero). Rusia y Turquía. Francia, Inglaterra y Prusia, potencias mediadoras, obtienen el imperio otomano el tratado de Jassy (9 enero); Rusia no conserva de sus conquistas mas que el país situado entre la desembocadura del Boug y la del Dniester, donde se halla la fortaleza de Oczakoff, donde se elevará muy pronto Odessa, confirmando además la cesión de Crimea y Kouban; la Puerta garantiza la tranquilidad de Georgia. Suecia. Clausura de la dieta reunida en Gefle, al Nordeste del rio Dal (23 enero). Asesinato de Gustavo III en un baile de máscaras por un noble llamado Anckarsstroem (16 marzo). El rey muere el 29 á consecuencia de su herida. El nuevo rey, Gustavo IV, que es un niño, tiene por regente á su tío el duque de Sudermania, que cambia el ministerio y abandona algunas de las reformas del último reinado.

1793

Alemania. Snefelder descubre la litografía en Munich. Obra de Fichte sobre la *Revolución francesa*. Inglaterra. Resultado del viaje de Vancouver, que ha buscado inútilmente una comunicación entre el Atlántico y el Pacífico, pasando al Norte de la América septentrional; visita las factorías rusas, el archipiélago del rey Jorge y el del príncipe de Gales, cerca del cual hay una gran isla que recibe su nombre, y el de Cuadra, español á quien encontró en estos parajes. Makenzie ha recorrido los países que separan el gran Océano de la bahía de Hudson. Estados Unidos. Washington, reelegido presidente en noviembre de 1792, toma posesión de su cargo el 4 de marzo. Principio de neutralidad en la guerra entre Francia é Inglaterra; esfuerzos para librar á los americanos del espíritu revolucionario. Francia. Resultado del proceso de Luis XVI. Un mes después ó poco menos del primer interrogatorio, ciérrase la discusión (7 de noviembre); defensa del rey por el joven abogado M. de Sere. Movi-

mientos populares en Marsella y en Ruan. Se someten sucesivamente cuatro preguntas al voto de la Convención (del 15 al 19 enero): 1.ª ¿Es culpable Luis de conspiración contra la libertad pública y de atentado contra la seguridad general? Unanimidad. 2.ª ¿Se hará un llamamiento al pueblo? De 745 diputados, solo 286 contestan afirmativamente. 3.ª ¿Qué pena se aplicará? De 749 representantes, 387 optan por la pena de muerte sin condición, y 334 por la detención y la muerte con condición; veintiocho ausentes ó no votantes. Felipe Igualdad (el duque de Orleans) ha votado por la muerte; los girondinos han dado con sus votos la mayoría á los montañeses, sus enemigos; Vergniaud, presidente, pronuncia el decreto fatal. Por el órgano de sus defensores, Luis solicita apelar á la nación. Robespierre consigue que la asamblea pase al orden del día, lo cual equivale á rechazar la apelación. 4.ª ¿Se suspenderá la ejecución? De 690 votantes, solo 310 contestan afirmativamente. Decreto de la Convención para ejecutar la sentencia en el término de veinticuatro horas; Luis XVI hace pedir inútilmente un plazo de tres días para prepararse á morir: se le concede el consueño que designe; podrá ver á su familia, de la cual está separado desde el 16 de diciembre. Ejecución inmediata en la plaza de Luis XV, después de estas palabras atribuidas á su confesor: «Hijo de San Luis, subid al cielo» (21 enero). Víctima sangrienta de una revolución que no habia provocado, que no supo evitar y que no era bastante fuerte para dirigir, dejaba unos frente á otros, dispuestos á destrozarse, á los partidos que solo se pusieron un instante de acuerdo para perderle. El delín, que está en la torre del Temple con su madre y su hermana, es declarado rey de Francia por su tío, Monseñor, retirado en Westfalia, que toma el título de regente durante la menor edad de Luis XVII (28 enero). Régimen del Terror hasta el 9 termidor (27 julio 1794).

Francia, Alemania, Inglaterra, Austria y España. Peligros exteriores de la república: Inglaterra es el alma de la primera coalición que reunirá sucesivamente á todas las potencias, excepto Dinamarca y Suecia. En Roma se asesina á un secretario de la legación francesa (13 enero), y en Londres se despiden al embajador francés el 24; la Convención declara la guerra á Inglaterra (1.º febrero), al estatuder de Holanda y á España (7 marzo); ha decretado una leva de 300.000 hombres (24 febrero). Anula todos los tratados de comercio y prohíbe la entrada de muchos productos extranjeros (1.º marzo). Declaración de guerra del imperio alemán á Francia el 22. Alianza, sin efecto entonces, de Rusia con Inglaterra, el 25; Rusia y Prusia están entre-

nidas en Polonia. Los ingleses se aprovechan de la declaración de guerra para tomar á los franceses en las Antillas Tabago, y en las Indias Pondichery (abril). El obispado de Basilea, ya conquistado, queda reunido á Francia bajo el nombre de departamento del Monte Terrible, capital Porentrury (23 marzo); después se agregará al Alto Rin. Peligros interiores: en la Vendée comienza la guerra civil en nombre del trono y del altar (febrero). El general Dumouriez, después de la batalla de Nerwinde, al Oeste de Louvain, á consecuencia de la cual se ha visto obligado á batirse en retirada (18 marzo), se declara abiertamente contra la Convención el 25. Entrega al enemigo cuatro comisarios de la Asamblea que habian ido para asegurarse de su persona (1.º de abril): pero su ejército se mantiene fiel á la república, y Dumouriez se refugia en el campamento austriaco el 3. Terrible poder del comité de seguridad general, creado en el seno de la asamblea para buscar, no solamente los criminales, sino tambien los sospechosos; del tribunal revolucionario, creado á propuesta de Danton para castigarlos, y del comité de salud pública, cuya formación se decretó al ser conocido la traición de Dumouriez. Este comité, compuesto de nueve miembros, dispondrá soberanamente de los medios de defensa interior y exterior (6 abril). Uno de sus individuos, Cambon, pondrá mano atrevida en el sistema financiero; Danton proporciona al comité la influencia de su partido. Los jacobinos hacen decretar la prisión del duque de Orleans y su familia (6 abril): uno de sus hijos, el duque de Chartres, ha pasado la frontera con Dumouriez. Jornadas revolucionarias contra los girondinos (31 mayo, 2 junio): apoyados por el pueblo de los arrabales y de las secciones que rodean á la Convención, los jacobinos consiguen que se decrete la acusación, primero, contra 22 diputados de la Gironda y casi todos los representantes que no pertenecen á la Montaña ó á la Llanura. Sublevación de la Gironda y de Calvados; insurrección en Marsella y Lyon contra la tiranía de la Montaña, que por las ramificaciones del club de los jacobinos extiende su influencia á toda Francia. La guerra de la Vendée, menos notable por las batallas regulares que por las continuas escaramuzas, sitios de ciudades y matanzas, se propaga á una parte de Bretaña, de Anjou y del Poitou: uno de los jefes vendedanos, Cathelineau, antiguo tejedor, muere en un ataque contra Nantes (junio). Constitución de 1793 (24 junio): tiene por base la soberanía del pueblo, á cuya sanción se presenta. Antes del voto popular, asesinato de Marat por Carlota Cordai, joven de veinticuatro años (13 de julio). El tribunal revolucionario venga al monstruo: Carlota Cordai muere

en el cadalso el 17. Por un decreto de la Convención, y en nombre del comité de salvación pública, María Antonieta es encerrada en un calabozo de la Conserjería (2 de agosto). El pueblo sanciona la Constitución de 1793 (10 agosto): 1,801,918 individuos votan en pro y 11.610 en contra. Aumentan los peligros en las fronteras. Los españoles invaden el Rosellon (junio, agosto). El rey de Nápoles ha entrado en la coalición (12 julio). Los austriacos, con los ingleses y hannoverianos, guiados por Clerfait, se apoderan de Valenciennes y Condé en el Escalda (julio): Maguncia y Landau están amenazadas. La Convención decreta el armamento del pueblo en masa para defender la libertad (16 agosto). Carnot se encarga de organizar la guerra. El alistamiento, general y permanente, ha producido mas de un millón de hombres. Tolon es entregado por sus habitantes á los ingleses el 27. El general Custine es condenado á muerte y ejecutado el 28 por no haber defendido bien á Maguncia. Empréstito forzoso de mil millones sobre todas las propiedades. Progreso de la coalición. Si el duque de York ataca inútilmente Dunkerque y es derrotado al Sudeste, en Hondshoote, por el general Houchard (8 setiembre), el austriaco Clerfait toma el Quesnoy, entre Valenciennesy Cambay, el 10, y el duque de Brunswick gana en la Baviera renana la batalla de Pirmasens, entre Dos Puentes y Landau, el 14. Los austriacos, al mando del príncipe de Coburgo, pierden contra el general Jourdan la batalla de Watignies, cerca de Lila (15, 16 octubre); pero con ayuda de Wurmsers atraviesan las líneas de Weissemburgo, sobre el Lauter, al Norte de Alsacia (13 octubre), y el duque de Brunswick gana en el Nordeste de Dos Puentes la batalla de Kaiserslautern (30 noviembre). Inglaterra tiene por nuevos aliados al gran duque de Toscana, hermano del emperador (8 octubre), y el Portugal. Delirio de la revolución puesta en el último trance. La guillotina se levanta en casi todos los departamentos. Para aplicar la ley de sospechosos del 17 de setiembre, se instalan mas de cuarenta mil comités revolucionarios. Ley del máximo (27 de setiembre): todos los alimentos de primera necesidad se someten á la tasa. Insurrección de Lyon, reprimida cruelmente después de un sitio de setenta días (octubre). Horrible profanación de las tumbas en la abadía de San Dionisio, donde los reyes son exhumados por decreto de la Convención. El tribunal revolucionario presidido por Herman, después de oír al acusador público Fouquier Tinville, condena á la pena capital á María Antonieta, que muere con valor en el cadalso (16 de octubre). Ejecución de los veintinueve girondinos, Brissot, Vergniaud, etc. (31 octubre); del du-

que de Orleans (6 noviembre); de madama Roland, que habia sido el alma de los consejos de los girondinos, el 8 (su marido, fugitivo entonces, se suicida al saber su muerte); de Bailly, el 11; del general Houchard, condenado porque no se aprovechó de sus ventajas sobre los ingleses y austriacos, el 17; y de la condesa du Barry, que no tuvo la resignación que otras mujeres virtuosas, víctimas del terror (8 diciembre). Cauto de la diosa Razón, establecido por decreto de la Convención (10 noviembre), á propuesta de la municipalidad, en la iglesia de Nuestra Señora. Facción de los ateos; el obispo constitucional de París no es cristiano. Inmundas saturnales en las plazas públicas y en las iglesias. El astrónomo Lalande pronuncia un discurso negando la existencia de Dios. Se inaugura el calendario republicano (24 noviembre): doce meses iguales, cada cual de treinta días; los meses se dividen en tres décadas. Nueva denominación de los meses segun el estado de las estaciones: 1.º meses de otoño: vendimiario, brumario y frimario; 2.º de invierno: nivoso, pluvioso y ventoso; 3.º de primavera: germinal, floreal y pradiar; 4.º de estio: mesidor, termidor y fructidor. El año comienza en 22 de setiembre; la nueva era data del día de la fundación de la república, 22 setiembre de 1792. El 24 de noviembre de 1793 representa el 4.º frimario del año II de la república. Fin afortunado del sitio de Tolon; Napoleón Bonaparte, que mandaba la artillería á las órdenes del general Dugomier, decide la retirada de los ingleses (19 diciembre). La gran guerra contra los vendedanos queda concluida en Mans y en Savenai (diciembre). Se recobran del enemigo las líneas de Weissemburgo y de Lauterburgo el 27. Los franceses establecidos en Santo Domingo entregan varios puntos de la isla á los ingleses por odio á los mulatos y por temor á los negros. El Jardín del Rey, en París, se convierte en Museo de Historia natural (10 junio). Experimentos del abate Chappe con su telégrafo aéreo (12 julio). Polonia, Prusia y Rusia. Manifiesto del rey de Prusia dirigido á la Europa (marzo). Segundo desmembramiento de Polonia, efectuado por los ejércitos de Prusia y Rusia. La mejor parte de la gran Polonia, menos la Masovia, con Dantzic y Thorn, en el bajo Vistula, y Crenstokowa, en la pequeña Polonia, al Este de la Silesia, formarán la Prusia meridional (25 marzo). La mayor parte de la Lituania y de la provincia meridional de Volhinia, que comprenden los afluentes de la orilla derecha del Dnieper, y mas al Sur de la Podolia el valle superior del Boug hasta el Dnieper, serán ocupadas por los rusos (9 abril). La dieta polaca, reunida en Grodno bajo la presión de veinte mil rusos, se re-